

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID: MÉS.
PROVINCIAS: TRIMESTRE.
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.
OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.
Publicados en ambas ediciones.

NUM. 770 POR LA NOCHE. — AÑO XIII. MADRID VIERNES 19 DE OCTUBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El *Diario Español*, al reseñar la opinion de la prensa sobre el *manifiesto de Carabanchel de abajo*, ha omitido citar á LA CORRESPONDENCIA, que fué la primera que se ocupó de dicho documento. No decimos esto en son de queja contra la omision de nuestro apreciable colega, sino para hacer constar que LA CORRESPONDENCIA emitió oportunamente su juicio sobre el escrito en cuestion, como lo hace con todos los asuntos de importancia que caen bajo el dominio de la prensa.

De Colobrenza escriben que la fiesta dada el 12 por S. A. R. el principe regente de Prusia á S. M. la Reina de Inglaterra, habia sido muy brillante. Dicese que el mismo dia tuvo lugar la ceremonia de los esponsales de S. A. R. el gran duque de Hesse Darmstadt con S. A. R. la princesa Alicia, hija de la reina Victoria.

Dicen los periódicos italianos que en las Marcas quedará solamente la brigada de Bolonia para guarnecer á Ancona y Golenino, habiendo ya salido para diferentes puntos y principalmente para Nápoles las restantes fuerzas del cuerpo piomontés de ocupacion.

Las lluvias de estos últimos dias han aumentado de una manera notable las aguas del Sena, que señalaban el dia 14 cerca de tres metros de elevacion sobre la marca, en el puente real. El dia anterior habian caído en París algunos copos de nieve.

El 15 ha debido cantarse en Córdoba un solemne *Te-Deum* en la catedral por la desaparicion del cólera, no obstante que esta enfermedad no habia sido declarada oficialmente.

Despues de ensartar una porcion de necedades y embustes de marca mayor una correspondencia de Barcelona que publica la *Illustracion* francesa, esclama refiriéndose á los moradores de aquella culta ciudad: «Cuesta trabajo imaginar cuán salvajes son estas buenas gentes». Lo que cuesta trabajo imaginar es cómo lleva el título de la *Illustracion* un periódico que tales correspondencias tiene.

Un periódico de Cataluña dá cuenta de haberse inaugurado el alumbrado por gas en la villa de Figueras con un éxito sorprendente. Hace un año ó poco menos que se proyectó el establecimiento de la fabrica que alumbrará ya una porcion de calles y va introduciendo sus productos en muchas casas particulares. El gas se llama de residuos compuestos, por extraerse de varios residuos de materias minerales, animales ó vegetales, cuya composicion da una luz brillante y atendida la posicion topográfica de dicha poblacion se espere á módico precio.

Una carta particular de Turin anuncia

que se han dado órdenes por el gobierno piomontés para hacer grandes armamentos, y que la víspera de la salida de París del ministro de Cerdeña, el gobierno francés otorgó á su aliado un suministro de 50,000 fusiles y 11.000,000 de pistones de percusion. Ignoramos el fundamento que pueda tener esta última parte de la noticia.

La nota del *Monitor*, que nos anunció el telégrafo, dice así:

«Algunos diarios extranjeros insisten en hablar de un despacho telegráfico que el embajador del emperador en Roma habria dirigido al general Lamoriciere, anunciándole el auxilio inmediato de las tropas francesas. Desmentimos terminantemente la existencia de este despacho. El duque de Gramont no habria podido tomar sobre sí la responsabilidad de un paso semejante. Ha sido simplemente el cónsul de Francia en Ancona á quien ha escrito, facultándole para oponer á los falsos rumores circulados la seguridad de que la invasion de los Estados de Su Santidad, lejos de llevarse á cabo con la autorizacion del gobierno del Emperador, habia escitado en alto grado su desaprobacion. Añadiremos que en esa época nuestro cuerpo de ocupacion constaba solamente de dos regimientos de infanteria y que aun no se habia tratado de aumentar su efectivo. «Cómo suponer, por lo tanto, que el embajador de Francia haya podido prometer al general Lamoriciere, en circunstancias que no permitian retardo alguno, un apoyo que no podia dar por la fuerza misma de las cosas?»

Segun el corresponsal de la *Independencia Belga*, en París, Mr. Thouvenel ha sido el que ha provocado el artículo del *Constitutionnel*, firmado *Boni facio*, que conocen ya nuestros lectores. Al decir de aquel periódico, no era posible que el ministro de Negocios extranjeros permitiera pasar sin una protesta actos de un aliado de Francia, contrarios á la conducta seguida hasta el presente por el gobierno del emperador. El mismo Mr. Thouvenel reclamó que se pusiera una nota en este sentido en el *Moniteur*, y á no obtenerlo, hubiera presentado su dimision.

Entre los oficiales prisioneros en Ancona se encuentran nombres tan ilustres como los de Quatrè-Barbes, de Maistre, Montmorency, Bourbon, Villiers, Marmont, Catelmau, la Boissière, principe de Ligne, O'Connell, conde Metternich, principe Odescalchi, baron Ragel, y otros conocidos en toda Europa. Estos eran los mercenarios á quienes se ha insultado con tan poca nobleza.

El 11 llegó á Roma la nueva division del ejército francés. Juntamente habia llegado el principe Salm, pariente del emperador Napoleon, segun se dice, con mision importante para Pio IX.

El gabinete de Turin acaba de enviar una circular á sus agentes diplomáticos en el extranjero, intentando justificar la invasion de Nápoles, con razones parecidas á las espuestas en el manifiesto del rey.

El corresponsal de *La Epoca* en Turin crea positiva la protesta verbal ó escrita de

las tres naciones del Norte contra la invasion piomontesa en los Estados del rey de Nápoles, y que dichas potencias van á hacer conocer á Europa los motivos en que la fundan.

Desde el 7 al 13 del corriente circularon por el ferro-carril de Madrid á Zaragoza 13,676 viajeros, y por el de Madrid á Alicante 12,692. La explotacion general de la primera linea produjo 117,492 rs. 1 céntimo, y la de la segunda 914,135'18.

Solano Alvear, el desfalcador en la Habana de cerca de dos millones de pesos, se encontraba el 12 del pasado en Cayo Hueso. A estas fechas estará en los Estados Unidos, paladeando el pan de la emigracion, que debe serle muy amargo!

Contestando á algunos periódicos de la oposicion, dice *La Epoca*, que lo que hay de cierto en el personal de hacienda de Murcia, es que ha sido declarado cesante un empleado, del que se habian presentado quejas con fundamento.

Y á propósito de esto, añade, somos de parecer que no deben discutirse en la prensa ciertas cuestiones personales, á las que la administracion ha puesto ya el necesario correctivo.

Se ha encargado de la subsecretaria del ministerio de la Gobernacion, durante la ausencia del Sr. Cánovas del Castillo, el director general de Correos.

Ayer fondó en Alicante el vapor *Duero*, procedente de Algeiras, en comision del servicio. En la mañana del mismo dia salió de San Fernando el vapor *San Antonio*, con rumbo al Estrecho.

Los periódicos de Cádiz dan estensos pormenores sobre la visita girada por el señor ministro de Marina á aquel departamento. El mismo dia que llegó el general Zabala recorrió el colegio naval, cuartel de batallones de infanteria de marina, academia de estado mayor de artilleria de marina, escuela de condestables, hospital militar, caseria y observatorio astronómico. La visita á la caseria de Ocio tuvo por objeto el examen de esta localidad, de sus buenas condiciones higiénicas y topográficas, para la traslacion á ella del hospital militar, haciéndose entonces del edificio que en la actualidad ocupa, pabellones de señores jefes y oficiales del colegio naval. El siguiente dia lo empleó el señor marqués de Sierra Bullones, en visitar escrupulosamente el arsenal de la Carraca quedando sumamente complacido del buen orden en los trabajos, mejoras introducidas en la maestranza, y sobre todo de la inteligencia y policia con que se halla el cuartel de marineria. Por la tarde asistió al ejercicio de cañon ejecutado por los alumnos de la escuela de condestables, en la bateria doctrinal. El martes fué destinado tanto en Cádiz como en el arsenal de la Carraca, á las oficinas del cargo del cuerpo administrativo de la armada. El miércoles

salió el señor ministro embarcándose en el *Alava* que le habia conducido despues de presenciar el acto de poner dos quillas, una de una fragata de sesenta y otra de una corbeta, siendo acompañado hasta fuera de bahia por el capitán general señor Bustillo.

El Sr. Torres Caicedo, cónsul de Venezuela en París, ha dirigido á *La Discusion* un largo comunicado en el cual se propone defender á su gobierno de las imputaciones que se le han hecho con motivo de los asesinatos de españoles perpetrados en la referida república. El Sr. Caicedo se muestra tan benévolo con la España, que no contestaremos á sus palabras con otras que estén en armonia con la indignacion que todos los españoles sienten por atentados y crímenes de que no hay ejemplo en este siglo. El Sr. Caicedo no conoce la marcha de las negociaciones entabladas por el representante de S. M., ni los fundamentos de sus reclamaciones. No es este el momento ni el sitio oportunos para tratar de un asunto cuya resolusion ha de influir poderosamente en las exigencias de la España y en la política que debe seguir en Costa-Firme. Por hoy bastenos decir que el Parlamento de Washington indemnizó generosamente á los españoles que fueron maltratados en sus vidas y haciendas por las turbas de Nueva-Orleans á consecuencia del fusilamiento de Lopez.

Sepa el Sr. Caicedo que el gobierno español no ha tratado nunca de explotar la *cañal* ó *flon* de las indemnizaciones. Nuestros compatriotas se dedican en América á sus facenas trabajando tranquilamente, gran número de ellos se enriquecen, y su fortuna constituye el capital más saneado y más legalmente adquirido de muchas repúblicas hispano-americanas. Quizá se deba á esa posicion adquirida á fuerza de privaciones la conducta de algunos hombres públicos. La España ha dejado hasta el dia impunes saqueos, asesinatos y otros desafueros que cesarán tal vez, si llega á convencerse de que la política amistosa y hasta fraternal que ha observado en América se considera como muestra de debilidad y de impotencia.

Las palabras duras é inconvenientes que han mediado entre *El Universal* y LA CORRESPONDENCIA en estos últimos dias, han recibido una explicacion satisfactoria y cumplida despues de reconocerse por un lado la dureza del ataque y por otro la equivocacion habida por ignorar las personas que estaban al frente de *El Universal* y con quienes nos unen antiguos vínculos de estimacion y amistad.

Dice *La Regeneracion* que si los neo-católicos estuviesen en el poder habrían adoptado ya las *disposiciones convenientes* para que Europa no dudase de que España en las actuales circunstancias estaba resuelta á no faltar al puesto de honor en que ha figurado siempre que el catolicismo

se ha visto amenazado por poderosos enemigos. El periódico neo-católico se escapa por la tangente, y es lo mejor que puede hacerse cuando no hay medio razonable de contestar de una manera categórica. *La Regeneracion* si ocupase el poder tomaria todas las *disposiciones convenientes* que le ocurriesen, pero de seguro no decretaria imposibles ni haria milagros. Nosotros, que no ocupamos el poder, pero que damos nuestras simpatias y nuestro sincero apoyo á los hombres que hoy le ocupan, estamos seguros de que la causa del catolicismo y de la legitimidad monárquica en Italia, no tendria en los neo-católicos mas apoyo que el que tienen en la union liberal. Creemos, por el contrario, que las exageraciones del neo-catolicismo la perjudicarian lejos de favorecerla.

El dia 14 se celebraron en la capilla de la universidad literaria de Oviedo honras fúnebres por el alma de la Excm. señora duquesa de Alba. En el centro del sagrado recinto se elevaba un sencillo catafalco y las paredes se hallaban cubiertas por enlutado cortinaje. Celebró el señor Viña, abad de Covadonga, asistido de dos canónigos de la santa iglesia catedral. La concurrencia era escogida, viéndose en ella á los señores dean de la iglesia catedral, rector de la universidad, gobernador civil y militar, director de la fabrica de armas, comandante del provincial de Oviedo, conde de Revillagigedo, marqués de Gastañaga y otras autoridades y personas notables. El duelo estaba presidido por el señor don Félix O. de la Ballina, apoderado general en Asturias de la casa de Alba y Montijo.

En la reunion que celebró anteanoche la seccion de Hacienda, se concluyó de examinar y fué definitivamente aprobado el presupuesto de gastos ordinarios del ministerio del ramo, y se leyó y fué aprobado tambien todo el presupuesto de ingresos y gastos extraordinarios.

En la reunion que tendrá hoy la misma seccion, se empezará el examen y discusion del presupuesto ordinario de ingresos.

Ha llegado á la Peninsula y se encuentra actualmente en Burgos, desde donde pasará en breve á esta córte, el muy digno arzobispo de Santiago de Chile, Dr. don Rafael Valentin Valdivieso. Le acompañan el doctor don Joaquin Larrain Gandarillas, rector del Seminario arzobispal de Chile, y el licenciado en teologia don Miguel Rafael Prado, cura y vicario foráneo de Tulea, una de las principales capitales de provincia de su país.

El Reino, que ofrece ocuparse del manifiesto de Carabanchel de Abajo, dice anoche que participa de la opinion de los que han dicho que el mencionado documento, lejos de aclarar el misterio de lo acaecido con *El Horizonte*, deja la cuestion todavia más oscura que antes estaba.

268 EL NOBLE
de lo que pensabais: es un golpe de doble resultado. En vez de un prisionero he salvado á dos.
—¡Por todos los santos! ¿qué es lo que estás diciendo?
—La pura verdad, monseñor; figuraos que en el momento mismo en que íbamos á salir de palacio, una hermosa niña vertiendo lágrimas de desesperacion, se vino á arrojar en los brazos de nuestro caballero, y él se empeñó en que se viniera con nosotros.
Hondas arrugas plegaron la frente del coadjutor al escuchar esta noticia.
—Y tú conoces á esa jóven?
—Quién podia ser, monseñor, sino mademoiselle de Monglat, una de las damas de honor de la reina?
—Y en qué estás pensando, señor Eustaquio Vireton? exclamó colérico el coadjutor: apuesto cualquiera cosa á que para acabar de coronar vuestra obra, la habeis traído aquí, al claustro de nuestra señora.
—Monseñor, replicó timidamente el estudiante, no ha querido separarse de M. de Croissy y yo supongo que con vuestra ordinaria bondad...

DE NORMANDIA. 269
—Cargen contigo los diablos y con tus suposiciones! exclamó Gondi paseándose con agitacion; pardiez que me habeis puesto en un lindo compromiso... Escamotead un caballero de las garras de su hermano es una travesura que en un rato de buen humor haria reir á la reina. Pero arrancarla una dama de honor que la ha ofendido gravemente, es una chanza demasiado pesada. La reina se pondrá furiosa cuando sepa esta desaparicion, y si llegase á saber que yo le he jugado esta mala pasada, precisamente en el momento mismo en que acaba de hacerme cardenal!
—¡Cardenal! repitió Vireton abriendo los ojos con sorpresa.
—¡Sí, cardenal! continuó el coadjutor; esta noche, despues de la conferencia secreta, me ha entregado el nombramiento; juzga ahora si el momento es oportuno para comprometerme en un negocio que me puede hacer caer de su gracia. Por otra parte, ¿cómo quieres que esconda á esa jóven en una casa infestada de gentes de guerra? La descubrirían al momento, y á dónde íbamos á parar si llegase á oídos de la reina ó de otras señoras un suceso tan...

272 EL NOBLE
—¿Para qué?
—¡Toma! para echarles un buen sermón sobre el escándalo.
El coadjutor se echó á reir.
—¡Eres un diablejo! dijo arrellanándose en el sitial. Dílos que entran. Acordaremos con ellos cuál es el partido más conveniente en las circunstancias actuales.
Vireton corrió á la antecámara y volvió pocos momentos despues con sus protegidos.
Entraron á pasos lentos y dirigieron al prelado un silencioso saludo. Apoyase Isabel en el brazo de Fabian y las sensaciones y pesares de todo el dia marcaban su faz pura con la mas tierna melancolia; ya no lloraba, mas la expresion sombría de sus miradas inspiraba mas lástima que las lágrimas. Eran lángidos sus movimientos y parecia que sus brillantes atavíos la abrumbaban con su peso. El dolor de Fabian tenia un carácter mas varonil y sin otro objeto que la tímida y débil niña de quien era el único amparo. Su continente era fir-

273 EL NOBLE
para asistir al Parlamento. Habia tentinas á la entrada con la alabarda al hombro y ostadas en derredor, y estaban tomadas todas las precauciones para poner al claustro á salvo de un golpe de mano, tanto que para apoderarse de él hubiera sido necesario un sitio en regla. Además, en tiempo de alboroto, mandaba guarnecer de granadas las torres de Nuestra Señora que están vecinas al claustro y en caso de ataque, la añeja iglesia metropolitana de la Francia hubiera servido de ciudadela al esado caudillo de la Fronde.
A pesar de la dificultad de penetrar en recinto tan bien guardado y fortificado, el coche no esperó ninguna dificultad, así que el cochero hubo dicho algunas palabras al caballero que se acercó á reconocer á los que llegaban. Eustaquio preguntó si habia vuelto el coadjutor.
—Hace pocos momentos; dijo el otro amestazado, y no es culpa mia que ande todas las noches corriendo aventuras... ¡Es dueño de sus acciones! ¡A vos, señor estudiante, tengo que advertiros que os espera en el gabinete de los libros con la persona que sabeis... Buenas noches!

285 DE NORMANDIA.
—Hace pocos momentos; dijo el otro amestazado, y no es culpa mia que ande todas las noches corriendo aventuras... ¡Es dueño de sus acciones! ¡A vos, señor estudiante, tengo que advertiros que os espera en el gabinete de los libros con la persona que sabeis... Buenas noches!

Por disposición del señor cardenal arzobispo de Sevilla, el lunes comenzaron las rogativas en aquella ciudad para pedir a S. D. M. alivio a la angustiosa situación del padre común de los hispanos.

Las obras del salón del Congreso, como decimos en otro lugar, adelantan notablemente; sin embargo, falta tiempo para dar el brillo necesario a algunos cuadros del nuevo estucado. Los cuatro del centro quedarán perfectamente concluidos para que se pueda juzgar del efecto de la nueva ornamentación.

El juez que entiende en la causa por el atentado del 16, no es el decano, como se ha dicho, sino el Sr. Alarcón, del distrito de Palacio, quien corresponde, auxiliado del Sr. Sánchez Milla, promotor fiscal del mismo juzgado.

El general garibaldino Masa ha muerto de resultas de las heridas recibidas en las jornadas del Volturino.

Dice una carta de Turin que los prisioneros napolitanos llegados a Génova el 8, se sublevaron, y que costó algunas desgracias el someterlos.

La Opinión de Turin publica el día 12 un artículo que ha llamado la atención, pues dicho periódico pasa por recibir inspiraciones directas del gabinete. En él, dando por resuelta la retirada de la legación rusa acreditada cerca del rey, conjura a las grandes potencias a que no se opongan a lo que es ya un hecho irresistible, la unidad de la Italia. Oponiéndose, dice, solo conseguirán dar el triunfo a la revolución y producir una guerra en Europa. Al final del artículo dice que la Italia tendrá pronto 300,000 hombres y defenderá su independencia. Que el Austria y la Rusia, añade, no olviden que tienen en su seno a la Hungría y la Polonia. Esta amenaza espresa la convicción del partido dominante, de que la Hungría solo espera una señal de la Francia y la Italia para alzarse contra la dominación austriaca.

El campamento de Torrejon de Ardoz se levantó antes de ayer, quedando únicamente el de Administración militar y las cuatro compañías de Ingenieros, para cubrir las zanjias y dejar el terreno conforme estaba antes de establecerse y se había fijado en el contrato con los dueños, nombrándose una comisión para apreciar los daños ocasionados. Cúmplenos dejar consignado que el cuerpo administrativo del ejército ha sido objeto de los elogios de todos los jefes militares y personas que han visitado el campamento, por la actividad y acierto que ha desplegado en todos sus servicios, mereciendo también la seccion de alumnos de la escuela especial de dicho cuerpo, que ha hecho la práctica establecida en su nuevo reglamento, el beneplácito del general en jefe, que mas de una vez ha dirigido las mas lisonjeras palabras, tanto para estos jóvenes, como para su profesor el Sr. Vincenti, a cuyas órdenes han estado.

Como anunciamos, anoche tuvo lugar en Palacio el convite con que S. M. quiso obsequiar a los que la habian acompañado en su viaje.

Hé aquí las personas que asistieron y el orden de su colocación:

Derecha de S. M. la Reina: el infante D. Francisco, marquesa del Duero, ministro de Marina, marquesa de Santiago,

marqués de la Habana y patriarca de las Indias.

Izquierda de S. M. la Reina: Infante don Sebastian, señora del ministro de Marina, ministro de Hacienda, señora de D. Enrique O'Donnell, duque de San Miguel, conde de Balazote, general Lemery y marqués de Santiago.

Derecha de S. M. el Rey: Infanta doña Isabel, duque de Tetuan, marquesa de Malpica, ministro de Gracia y Justicia, gobernador de Madrid, conde de S. M., conde de Altamira, general Alós.

Izquierda de S. M. el Rey: marquesa de la Habana, marqués del Duero, señora del ministro de Hacienda, ministro de la Gobernación, ministro de Fomento, general D. Enrique O'Donnell, intendente de Palacio.

Ocupaban los dos frentes de la mesa, el marqués de Alcañices y el duque de Bailén.

También asistieron de la alta serriedumbre, los oficiales de guardia y el jefe de parada.

Dejaron de asistir, por hallarse indispuestas, la duquesa de Tetuan y la señora del ministro de la Gobernación.

La subasta del ferro-carril de Andalucía que debe celebrarse el día 20, ha puesto en movimiento a los aspirantes de aquende y allende el Pirineo, pudiendo inferirse que habrá calor en la licitación.

A Mr. Pereire y a Mr. Parent se les espera esta noche de París; los Sres. Candalija y Palacio, que han venido representando la provincia de Jaen desde que se inauguró esta cuestión, se encuentran en esta corte desde hace pocos dias; la compañía del camino de Zaragoza a Alicante tiene constituido un depósito; los Sres. Loring y Larios, representantes de Málaga, acaban de llegar con igual objeto; el Crédito Moviliario; la compañía del ferro-carril de Sevilla a Cádiz, la de Córdoba a Sevilla, y el Sr. Campos, de Valencia, todas estas respetables empresas e individualidades se proponen abordar el negocio importante de la línea de Andalucía. Se hacen gestiones para una avenencia entre los licitadores; pero como cada cual representa intereses opuestos, dificultamos lleguen a entenderse, y que solo hay términos posibles en la subasta; allí veremos los atletas financieros.

El Clamor quiere saber a todo trance si se ha firmado la escritura que afianca el cumplimiento de la última contrata de tabacos, y si se ha completado en el término de ocho dias la fianza correspondiente. La Epoca se encarga de satisfacer la curiosidad, ciertamente un poco tardía, de nuestro colega progresista, como puede verse por el siguiente párrafo:

«Todo el mundo sabe, es decir, supo, porque ya hasta olvidado lo tiene, que el depósito se constituyó íntegramente antes de los ocho dias, y que la escritura de afianzamiento se firmó al siguiente de haber regresado del extranjero en menos de cuarenta horas el contratista actual de tabacos, a quien el mismo diario que promueve esta rectificación reconoce responsabilidad y buena fe.»

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

París 18.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés a 68-85 el 4 1/2 a 95-60; el 3 por 100 español interior a 47 5/8; el exterior a 48; la diferida a 39 3/4, y la amortizable a 60.

Londres 17.— Los consolidados se han hecho de 92 7/8 a 93.

Anoche no hemos recibido ningún despacho telegráfico del extranjero.

Anoche se estrenó en el teatro de la Zarzuela la traducción de la ópera bufa D. Buccafalo. El éxito habrá persuadido al Sr. Salas de los inconvenientes que trae consigo la traducción de una ópera: la zarzuela exige argumento, y la ópera, por lo común, no lo tiene. A la zarzuela no se va solamente por oír música.

D. Buccafalo tiene música agradable, sobre todo en el primer acto, pero no interesa ni divierte. El éxito no pasó de regular, a pesar de que se cantó bien.

Franchini ha vuelto a cantar anoche en el teatro Real. Las Visperas gustaron mucho mas que en las representaciones anteriores y estamos seguros de que gustarán mas cada dia.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Por reales órdenes de 13 del corriente, se han concedido las siguientes autorizaciones:

A D. Juan Higuero, vecino de esta corte, para practicar en el término de un año los estudios de un canal derivado de las lagunas de Ruidera, que fertilice varios terrenos hasta los términos de Manzanares y Tomelloso, en la provincia de Ciudad-Real; a D. Leon Garcia Alejo para que practique los estudios de un canal derivado del rio Guadiana, que fertilice varios terrenos de su vega derecha entre Mérida y Badajoz; a D. Manuel Timoner Ruiz para hacer los estudios de un canal derivado del rio Guadalquivir, que riegue algunos terrenos situados al Mediodia de la Loma de Ubeda, en la provincia de Jaen; a D. Casimiro Bartolusi y Marti para proceder a los estudios de un canal derivado de los rios Guardal, Castril, Guadalentin y otros, que fertilice los campos de Huescar, Murcia y Cartagena, y a D. José de Gama, vecino de Zaragoza, para verificar, con una prórroga de 18 meses sobre el plazo del año que se le señaló, los estudios de un canal derivado del rio Ebro que fertilice los términos de Tudela y demás pueblos situados a la parte superior del Canal Imperial hasta desaguar en el rio Jslón.

La comision de Estadística general del Reino ha señalado el 29 del corriente a la una de la tarde para la subasta del servicio de la impresion de 3,000 resmas de papel para cédulas de inscricion en el recuento general de la poblacion España, bajo el tipo de 60 rs. el millar en medio pliego marca común; debiendo el rematante poner además el papel, y hacer de su cuenta la remesa a las capitales de provincia.

Ayer la máxima temperatura del dia fué de 21° y la mínima de 7°.

Segun cartas de Koeniggratz (Bohemia), hace dos semanas que no pasa un solo dia sin que lleguen allí convoyes mas ó menos numerosos de desterrados políticos. La semana última, solo el tren que va de Viena, llevaba, escoltados por una respetable fuerza militar, mas de cuarenta personas que, despues de un pequeño descanso, continuarán su viaje para Josephstad, en cuya fortaleza debian ser encerrados.

El Diario de San Petersburgo, que se publica en francés, ha roto el silencio que ha-

bia guardado hasta ahora acerca de la entrevista de Varsovia. Segun ese periódico la entrevista de los tres soberanos solo puede traer resultados favorables a la paz de Europa, y su buena inteligencia servirá para acercar a las naciones entre si y alejar la guerra.

La Patria que cita las palabras del diario franco-ruso, añade que todas las cartas que se reciben de Alemania están contestes en afirmar que hace algunos dias se han enfriado las relaciones entre la Rusia y el Austria.

La Gaceta publica una relacion de los sargentos primeros de infanteria a quienes por real resolucion de 29 de setiembre próximo pasado se promueve al empleo superior inmediato con destino a los cuerpos que se espresan, asi como de los subtenientes de la misma arma trasladados a otros.

El gobernador capitán general de Puerto-Rico participa con fecha 27 de setiembre último que el estado sanitario era satisfactorio y que no ocurría novedad.

La Behaia, diario oficial de Teheran, capital de Persia, anuncia la realizacion de una medida de suma importancia; la colonización de 30,000 familias de pastores nómadas, que se sostenian con el producto de la venta de sus ganados y con el fruto de sus rapafias; verificóse a espensas de la corona, estableciendo en la ribera derecha del Araxo inferior y en las llanuras de Morgana, aldeas bastantes a albergar a dichas familias. En adelante los chahsévanes, obligados a formar parte de una poblacion sedentaria y agricola, aumentarán el número de los labradores del pais en mas de 150,000 individuos.

Examinando El Dia en un notable artículo el manifiesto dirigido a los pueblos de la Italia meridional por el rey Victor Manuel, dice que la conducta de este mal aconsejado soberano es doblemente funesta, porque oscurece el esplendor de los tronos de antigua fecha y porque desprestigia la autoridad de las monarquías tradicionales, de que es representante.

Nuestro colega refuta las livianas razones con que el actual jefe de la casa de Saboya, pretende disculpar su política de agresion. «Lo que hace hoy Victor Manuel, esclama, lo hará mañana con igual derecho Mazzini ó Garibaldi, ó cualquier otro demagogo que surja de las entrañas del volcan que derrama hoy sobre el hermoso suelo italiano sus torrentes de lava; y ¡ay de Victor Manuel! ¡ay del Piamonte! si se le mide algun dia con la misma medida que él emplea actualmente para sus antiguos aliados y parientes los principes italianos.»

El Dia confiesa que es partidario de la libertad y la independencia de la hermosa peninsula italiana, pero cree muy justamente que el camino emprendido para ligarlas, es el mas propio para comprometerlo todo. «Para nosotros, añade, el mayor enemigo que tiene hoy la libertad y la independencia de la Italia es el gobierno de Cerdeña: Sin su desapoderada ambicion no hubiera sobrevenido el conflicto que hoy adige a la Europa, y las reformas liberales hubieran ido penetrando y haciendo su aclimatacion en los diversos Estados italianos. Hoy por haber forzado los sucesos, y querido anticipar violentamente lo que solo es obra del tiempo y de la historia, se ha creado la confusion y el caos, y preparado un desenlace fatalmente funesto a la

presente crisis. Con Confederacion ó sin ella, la Italia hubiera marchado por la senda del progreso y de la nacionalidad a que aspira, al paso que, segun el giro que la cuestion ha tomado, ambas cosas son un problema de dudosa resolucion.

Porque el Piamonte obligado como está pública y solemnemente a la faz del mundo y de los revolucionarios demagogos de todos los paises (que sin duda le asedian y empujan en secreto), obligado como está, decimos, a disputar al Austria la Venecia, y lo que es sobre toda abominacion abominable, a espulsar de Roma al sucesor de San Pedro, despojando a Italia de la augusta hegemonia que ejerció sobre toda la cristiandad, el Piamonte mantiene abierto el litigio y pendiente la suerte y el porvenir de Italia de las veleidades de Cavour ó de las intimaciones de las sociedades secretas. El cisma, por un lado, y por otro una coalicion que ponga a Victor Manuel en el bando de la Europa; la escision religiosa y la internacional; hé aqui la perspectiva que se le presenta al rey y al galantuomo.

Dias pasados se ha botado al agua en el astillero de Ripa (Bilbao) la corbeta Esméralda, capitán D. José de Elorza; y de propiedad de D. Manuel Antonio Aldamis Echevarria. Este buque que mide 112 pies de quilla, 119 de eslora, 15 1/2 de puntal y 27 de manga, manifiesta en su airosa estampa y corte fino, ser debido al acreditado constructor D. Santiago de Arana. Se halla guindada y forrada en cobre-latón; este de la esclusiva fábrica de Pradera hermanos.

Acaba de morir en Londres Sir Harry Smith, teniente general de ejército, y uno de los oficiales mas distinguidos del ejército inglés, a la edad de setenta y dos años. Su primera campaña la hizo en España, durante la guerra de la independencia, bajo las órdenes del general Moore. Se halló presente a la captura de Washington, y peleó a las órdenes del duque de Wellington en Waterloo. Despues, hizo sucesivamente la guerra en el cabo de Buena Esperanza y la India, elevándose a fuerza de genio y valor al rango de baron, teniente general de ejército, y par del Reino.

Ampliando las noticias de El Reino, debemos decir, que en la provincia de Granada no son ocho los candidatos a la diputacion a Cortes para cubrir la vacante del Sr. Velo: pasan de veinte sin que ninguno de ellos cuente con las simpatias ni las antipatias del gobierno; pues este deja completamente libre el campo a los contendientes.

Un parte de Nápoles dice que los mazzinianos han sido eliminados de las candidaturas.

A las últimas fechas se esperaba en Gaeta a los generales Bedau y Córdoba.

La Unita italiana termina de este modo un artículo titulado Ingratitud: «Por una parte está el conde de Cavour que ha pagado el protectorado francés con Niza y la Saboya y que lo pagará con otra cosa: por otra parte está Garibaldi, que ha dado a estos señores mas ciudades y provincias que ventanas tienen sus palacios. Es preciso elegir; ¿se puede acaso vacilar en la eleccion? Todos darán la mano al conde de Cavour y se separarán de Garibaldi. Se colmará de elogios a Garibaldi, como se cubre de flores una tumba.»

266 EL NOBLE
Y se entró en una especie de pabellon que servia de cuerpo de guardia. Rodó lentamente el carruaje por un oscuro patio, y fué a parar al pie de una escalera de piedra. Bajaron los viajeros, y guiados por Vireton llegaron a una gran antecámara, donde un lacayo dormia profundamente sobre una banqueta.

DE NORMANDIA. 271
confieso que la tengo lástima; pero esto no es una razon para que yo me indisponga con la reina por su causa. Que vaya si quiere a las carmelitas.
— ¡Monseñor!
— ¡Vete al infierno!
— Monseñor... en nombre de las buenas costumbres...
— ¡Hum! ¿qué es lo que dice? preguntó el coadjutor.
Sabido es el horror que profesaba Pablo de Gondi al encándalo, a pesar de sus disolutas costumbres; Eustaquio conocia muy bien esta circunstancia.
— Digo, repuso este con acento hipócrita, que es un deber de la caridad cristiana proteger a los desvalidos. Tened en cuenta que si nadie los vigila y ejerce sobre ellos la paterna autoridad, pueden tornarse en piedra de escándalo para el prójimo.
— Es verdad, dijo Gondi pensativo; pero ¿qué haremos? Ya te digo que no pienso en acarrearle dificultades nuevas; no puedo ni querer.
— Pero, monseñor, consentid al menos en ver los un instante.

270 EL NOBLE
Se detuvo aquí el nuevo cardenal y se mordió los labios.
— Vamos, no quiero ni aun pensar en ello; di que se marchen y que los lleven a donde juzguen mas conveniente. De muy buena gana hubiera escondido al joven; pero es muy probable que no quiera consentir en separarse de su bella protegida. Que se vayan, no quiero verlos.
— Pero monseñor, por piedad, ¿a dónde quereis que vayan a estas heras? Ambos son forasteros para el caso en París y no podrían encontrar albergue para esta noche... Por otra parte tened entendido que si los abandonais serán bien pronto descubiertos, y ya sabeis la suerte que les está reservada.
— ¿Y qué me importa todo eso? ¿demasiado he hecho ya por ese joven, y no es culpa mia que él se deje llevar de malos consejos. Dos veces le he salvado: ahora que se componga como pueda; además yo no tengo nada que ver con que le prendan ó no le prendan; lo que yo queria era desconcertar los planes formados contra M. de Conté, y pues que lo he conseguido, ha concluido mi obra. En cuanto a esa joven,

270 EL NOBLE
su exterior abatimiento ni fatiga, y cuando entró Eustaquio mostró esa alegría franca y expansiva que es la prueba de la mas plena tranquilidad de ánimo.
— ¡Ola! ¿eres tú, edecan? dijo tirando la pluma y repantigándose. Parece que todo se ha logrado... ¡Ah! ¡ah! ¡ah! todavía me estoy riendo de la cara que puso ese pobre Croissy cuando vió que le soplaban el preso a vista de la reina! ¡Buen golpe ha sido vive Dios! y toda la gloria es tuya! ¡Descubres maravillosas disposiciones para la intriga!
— ¡Monseñor está contento? me alegró, dijo Eustaquio restregándose las manos. Pero es menester convenir en que la direccion de monseñor ha sido admirable... Dis-cite justitiam monti.
— Quieres adularme, dijo el coadjutor con afectada modestia: ¡Oh! el plan es tuyo y le has ejecutado casi solo... A propósito, ¿dónde anda nuestro héroe? ¿No le has traído contigo?
— Si, monseñor, está en la antecámara pero...
— Y por qué no le haces entrar?
— El caso es que el golpe ha sido mejor

DE NORMANDIA. 267
su exterior abatimiento ni fatiga, y cuando entró Eustaquio mostró esa alegría franca y expansiva que es la prueba de la mas plena tranquilidad de ánimo.
— ¡Ola! ¿eres tú, edecan? dijo tirando la pluma y repantigándose. Parece que todo se ha logrado... ¡Ah! ¡ah! ¡ah! todavía me estoy riendo de la cara que puso ese pobre Croissy cuando vió que le soplaban el preso a vista de la reina! ¡Buen golpe ha sido vive Dios! y toda la gloria es tuya! ¡Descubres maravillosas disposiciones para la intriga!
— ¡Monseñor está contento? me alegró, dijo Eustaquio restregándose las manos. Pero es menester convenir en que la direccion de monseñor ha sido admirable... Dis-cite justitiam monti.
— Quieres adularme, dijo el coadjutor con afectada modestia: ¡Oh! el plan es tuyo y le has ejecutado casi solo... A propósito, ¿dónde anda nuestro héroe? ¿No le has traído contigo?
— Si, monseñor, está en la antecámara pero...
— Y por qué no le haces entrar?
— El caso es que el golpe ha sido mejor

Algunos periódicos han planteado la cuestión de si en las actuales circunstancias de Europa y de España debe seguirse una política de represión o debe mantenerse la política de tolerancia que hoy predomina en todos los actos del poder. Las publicaciones de antecedentes reaccionarios resuelven ya la cuestión en el primer sentido, lo cual era de esperar, como es de esperar también que los órganos de las opiniones ardientes pidan todavía más expansión y más tolerancia para aplacar las iras de la revolución. *La Epoca* examina estas dos opuestas tendencias, y dice que no quiere ni una política que, fortificando aparentemente los elementos conservadores, nutra y robustezca a la revolución, ni alentará nunca los instintos aviesos y perturbadores que existen en nuestra sociedad, a pretexto de contentarlos, y debilitando profundamente o alarmando imprevisiblemente a las clases conservadoras, tímidas y asustadizas, pero fuertes y numerosas en España.

En un artículo que sobre la cuestión veneciana publica la *Prensa de Viena*, hallamos las siguientes líneas:—«O Italia, dice, comenzará muy pronto las hostilidades contra Austria á fin de conquistar á Venecia, ó Austria, cansada de permanecer en un ruinoso pié de guerra, provocará el combate para concluir un estado de cosas intolerable.» *La Patria* cree que el gobierno austriaco no es de la misma opinión que el periódico á que nos referimos, considerando que esa conducta del Austria provocaría y justificaría en cierto modo los proyectos de Garibaldi.

El *Diario de Reus* publica una alocución en catalan que el general Prim dirigió á los habitantes de aquella ciudad el domingo último. Es una noble y entusiasta peroración que produjo un efecto mágico en el público que la escuchaba. El héroe de los Castillejos la terminó con estas palabras: «Tributad, pues, un homenaje de respeto á nuestra idolatrada Reina Doña Isabel II; tributadle también al brillante ejército que tantas victorias ha alcanzado en Africa; tributadle al noble é invencible duque de Tetuan y al puñado de catalanes que enviasteis allá para que os representaran en aquella ruda campaña y que tan bien han sabido dejar vuestro honor y vuestro nombre.»

En la escarpada sierra de Guara, á cuatro leguas de Huesca, hay un santuario de San Cosme, propio del señor duque de Villahermosa, y habitado constantemente por dos sacerdotes y una familia encargada del laboreo de las fincas rústicas del mismo. Hace pocos días, según cuenta el *Alto Aragon*, una cuadrilla de hombres armados, cuyo número no bajaría tal vez de 12 ó 16, asaltó la casa de hospitalidad para los devotos á aquel santo, en ocasión que el sacerdote prior de ella estaba celebrando el sacrificio de la misa, y en que todos sus moradores se hallaban con tal motivo recogidos en la iglesia. Mientras dos de los bandidos se ocupaban en asegurar á los oyentes á la misa, el tercero se acercó al anciano y venerable prior celebrante, y le intimó la pronta conclusión del acto.

Terminado este, despojado el sacerdote de los sagrados ornamentos, y puestos á buen recaudo todos los demás habitantes de la casa en un sótano, comenzó la infame y sacrilega operación del robo, no sin pretender parodiar el martirio de San Lorenzo, en la respetable persona del señor prior, y no sin maniar á cuantos en alas de su devoción iban llegando al santuario. La impasible é imponente actitud de la desalmada cuadrilla duró desde las ocho de la mañana hasta las tres de la tarde, y los ladrones almorzaron y comieron en el mismo edificio, lo que prueba una confianza extraordinaria en sus vigias y avanzadas. A unos treinta se hace llegar el número de los sorprendidos y maniatados dentro y fuera de la casa; y acerca de los efectos y cantidades robadas se habla con variedad.

En el mercado de granos de esta corte se vendieron ayer 1,441 fanegas de trigo de 46 á 53 reales fanega, quedando por vender 1,824 fanegas. La cebada de 24 1/2 á 26, y la algarroba á 32.

La idea de un nuevo viaje del *Grande Oriental* á la América, ha sido abandonada definitivamente. Para ello se necesitan dos ó tres millones, y la compañía encuentra dificultades insuperables para alcanzar esta suma. El buque, rey del mar, necesita una nueva cubierta, caloríferos y otras cosas, sin las cuales no puede navegar. Los directores han resuelto despedir á todo el mundo á bordo y abandonar á sí mismo al nuevo coloso. Esto sería deplorable en opinión de muchos, pues se oxidarían sus máquinas, se echarían á perder sus ornamentos suntuosos y sus dorados, quedando para siempre inutilizado este soberbio mo-

numento de la industria humana, como una pirámide faraónica.

El gobernador militar de Tetuan, don Joaquín Christon, ha sido nombrado coronel del regimiento infantería de la Princesa, núm. 4.

El emperador de Austria partirá el 21 para Varsovia, precedido del conde de Rulberg, ministro de negocios extranjeros, y del baron de Muysenbug, consejero del mismo ministerio.

El día 10 se celebró en Viena un largo Consejo de ministros para tratar de la cuestión de Hungría. Después de un debate muy animado, parece que no se obtuvo resultado alguno, pues los consejeros húngaros se negaron á aceptar modificaciones en el programa de la mayoría del Consejo del imperio.

Después de reparado en la mayor parte de su casco y máquina, el día 14 fué botado al agua el vapor *Amparo*, de los talleres de la *Maquinista terrestre y marítima*, en la Barceloneta, con toda felicidad.

De las cuentas publicadas por la junta auxiliar de cárceles, durante los meses de junio, agosto y setiembre, resulta el siguiente:

Resumen de ingresos: 241,489 rs. 27 céntimos; idem de gastos: 200,488 rs. 4 céntimos.

Existencia en 1.º de octubre para manutención, personal y material de las cárceles: 41,001 rs. 23 céntimos.

Por no poderse concluir para el domingo las obras que se están haciendo en el teatro de *Novedades*, no se podrá verificar dicho día la función á beneficio de los cristianos de Siria. Dicha función será muy notable según el esmero con que se está preparando.

A causa de la enfermedad del señor ministro de Estado no se celebró ayer el Consejo anunciado.

En opinión de nuestro colega *El Día*, una prueba del espíritu, no solo invasor, sino preponderante de la familia de Víctor Manuel, es el párrafo que en la alocución que conocen nuestros lectores dedica con especial cuidado á establecer la hegemonía, es decir, la superioridad, la primacía, la preeminencia del Piamonte entre los demás Estados italianos próximos á ser anexionados.

El *Constitucional* se dedica á poner en claro la táctica de los neos, para evitar que logren, como pretenden, engañar á la gente sencilla y crédula:

«La religión de los neos, dice, es pura y simplemente la religión de los goces materiales; su monarquismo de circunstancias; la devoción que afectan una cuestión de suscripciones.»

Y mas adelante:

«La táctica de este grupo político, compuesto del desecho de todos los partidos, se descubre fácilmente á poco que se examinen sus actos: tan groseros son los móviles que la dirigen. Afectan un catolicismo ardiente, y sin embargo tienen su esperanza principal puesta en dos soberanos; de los cuales el uno es papa cismático, y el otro el sostenedor mas poderoso de la heresia luterana. ¿Por qué? Porque creen que esos dos soberanos pueden en ciertos casos contribuir á darles aquello á que aspiran: el poder con todas sus consecuencias materiales. Que el emperador de Rusia y el rey de Prusia se hicieran favorables á Italia, y veríamos á los neos deplorar la condición de los católicos en el imperio ruso y la Alemania prusiana, cosa de que ahora no se acuerdan.»

Los periódicos ingleses se ocupan de los recios temporales de este año, las desgracias que han producido, y el remedio que en su opinión debe adoptarse para disminuir sus estragos. Entre otras, se sugiere el de fijar barómetros públicos en todos los puertos, para guía de los navegantes de cabotaje, y principalmente para los marineros pescadores. Al principio de este mes hubo una gran tempestad en los condados del Noroeste de Inglaterra, y en toda la Escocia, cuya violencia excedió á todas las que ha habido de muchos años á esta parte, y la cual causó grandes estragos. Esta tempestad no se limitó á las costas de Escocia solamente, sino que se extendió al Océano germánico, y á todas las costas del Norte de Europa. Los naufragios y las desgracias en el Báltico han sido numerosos, pues la compañía del Lloyd recibió la noticia de nada menos que 60 de los primeros el lunes de la anterior semana. De la estadística publicada en Londres de los naufragios ocurridos en este desastroso año, aparece que han tenido lugar 1,500, ó sea una tercera parte mas que el término medio de los años precedentes. Este aumento representa la crudeza del año, sin ejemplo en los anales del tiempo. La pérdida de la propiedad, solo en las costas de Inglaterra, asciende á mas de 500,000,000.

— Cada día tenemos algo nuevo que admi-

rar en los *lours de force* de la oposición, y singularmente de la oposición moderada. Hoy, sin ir mas lejos, hallamos en uno de sus periódicos, *El Leon Español*, un delicioso artículo, en el cual se dice que el edificio de la situación amenaza inminente ruina; que no bastará á detenerla un cambio de personas; que la modificación ministerial no ha sido nunca tan difícil, por no decir tan imposible, como ahora; que el dualismo de la situación está arraigado en sus entrañas; que el duque de Tetuan no necesita cambiar de compañeros para emprender el rumbo que mejor cuadre á sus miras; y por último, que nada hay de tan anunciada modificación ministerial. Entre tal cúmulo de afirmaciones contradictorias, lo que mas resalta es la carencia de verdad de la pintura. Ni nadie ve la necesidad de una modificación ministerial, ni la situación corre el mas ligero riesgo de desquiciarse, ni se ha advertido nunca ese dualismo con que sueña la oposición, ni en fin, hay nada, absolutamente nada, que disculpe ni atenúa la conducta apasionada que está observando la prensa opositorista respecto del gabinete O'Donnell. Reina la mas completa calma en las regiones del gobierno, así como la mayor confianza en el país respecto de la marcha de la actual situación. ¿Dónde, pues, ve *El Leon* esos síntomas pavorosos que le hacen augurar complicaciones y catástrofes?

No sabemos si *La Discusion* ha hecho ó dejado de hacer la apoteosis de Agesilao Milano, nos basta su palabra, y no hemos necesitado averiguarlo, porque para nada nos hacia falta ese dato, supuesto que no aludíamos al periódico democrático en nuestro suelto de ayer.

Sentimos que *La Discusion* nos lea con tan poca calma ó con tan excesiva prevención, dando lugar á suponerse aludida allí donde nos dirigimos en general á la democracia y no al periódico que aspira á ser el representante de dicha escuela en España. La democracia tiene ya, aunque joven, muchas gradaciones, está tan dividida como cualquiera de los viejos partidos, como lo han demostrado últimamente los comunicados del Sr. Orensé y del señor Guardiola. Demócratas son, ó por lo menos así se llaman, mientras *La Discusion* no los aplique otro nombre, los que han hecho la apoteosis del regicida Milano; y aunque no hemos aludido á nuestro irritable colega casi nos alegramos de que se haya creído en el caso de contestar, porque así hemos tenido ocasión de ver reiterada en sus columnas la enérgica protesta que ha arrancado á todos los partidos conservadores el odioso crimen, á cuyo autor acaba de deificar el demócrata Garibaldi.

Nada mas diremos á *La Discusion*, porque no estamos en ánimo de hacernos cargo del destemplado tono con que escribe, conociendo que sin duda no entra en sus miras ó en las condiciones de su carácter el discutir con templanza y sangre fría.

Después de copiar el párrafo en que ayer contestábase á *La Discusion*, que conocen nuestros lectores, dice *La España*:

«Quien predica democracia desde la tribuna, no debe asombrarse de que sus discípulos la apliquen á la vida práctica. No es fácil jugar con fuego sin quemarse, ni desprestigiar á cada paso el principio de autoridad sin poner en peligro la vida de quien le representa.»

— *La Verdad*, por su parte, trascribe dicho suelto, y luego dice:

«Las observaciones que anteceden nos parecen incontestables. Cuando se siembran vientos no se puede recoger sino tempestades. Cuando se pinta todos los días con los mas negros colores á los que ocupan tronos, tachándolos de tiranos y presentándolos como rémoras que impiden los adelantos de la civilización, el triunfo de la libertad y el bienestar de los pueblos; cuando se ensalza mas ó menos directamente á los grandes criminales que han atentado contra la vida de personas augustas, y se hace de hombres como Orsini (que llevan la desolación á millares de familias), nada menos que mártires de una causa que se glorifica y ensalza hasta las nubes, natural es que prenda esta funesta semilla y que haya fanáticos ó dementes que tengan por obra meritoria atentar á la existencia de los reyes.»

Anoche se estrenó con buen éxito en el teatro de Variedades la comedia en tres actos, arreglada á nuestra escena con el título de *Historia de una carta*. Su enredo, que estriba únicamente en la manera de ocultar una carta, está ingeniosamente combinado, dando lugar á escenas sumamente cómicas. La ejecución fué esmerada. El autor del arreglo es el Sr. Rosales.

— Era de esperar que se intentase por los periódicos opositoristas sacar partido de las reuniones del Consejo de ministros, pa-

ra suponer acuerdos inverosímiles y resoluciones fabulosas en el sentido que mas cuadra á las tendencias de cada periódico. Uno de estos, dice:

«Ya pareció aquello. Háblase por ahí de los acuerdos que tomó el gabinete en el Consejo de anteayer. Dícese que el ministerio acordó intervenir formalmente en Italia, aunque este nos parece un absurdo, porque no acertamos á comprender de qué manera piensa la situación; llevar á cabo semejante acuerdo si es que existe. Lo que parece indudable es que se ha decidido retirar de Turin nuestra legación. Ahora bien; si esto es cierto, ¿por que no procede con lógica el ministerio? Si Napoleón es el que impulsa los sucesos, creencia de que parece participar el Padre Santo al retirar de París su nuncio, ¿por que no corta el gobierno español sus relaciones con el emperador de los franceses?»

Nosotros creemos con *La España*, que todos los comentarios que se hagan sobre el Consejo del miércoles son infundados, porque la enfermedad del señor ministro de Estado, que ayer continuaba aun en cama, con fiebre, habrá impedido tomar acuerdos decisivos sobre las graves cuestiones pendientes.

Con razon dice *El Diario Español* que en vano intentan los órganos del gobierno y los hombres que se asocian á su política, combatir las exageraciones que la pasión política inspira á algunos periódicos, particularmente los que militan en las filas del neo-catolicismo, que redoblan sus ataques contra el ministerio O'Donnell, hacen desesperados esfuerzos para concitar en contra suya el sentimiento de sincero catolicismo que predomina en el país, y le conjuran ardientemente á que, adoptando una marcha decisiva en la cuestión italiana, responda, como ellos dicen en todos los tonos, á lo que de él exige el país.

«Tiempo es ya, dice, de que cese un espectáculo semejante, continuación de aquella táctica, cuyo único objeto fué poner siempre en duda la lealtad del gobierno durante la campaña de Africa, y que se ha continuado y continúa, terminada esta, al tratarse de los asuntos de Méjico, donde haciendo alarde de un patriotismo de que carecen han intentado los opositores echar sobre el gobierno una carga superior á sus fuerzas; táctica que está teniendo digno remate y coronación en los asuntos de Italia, donde aparentando ignorar la gravedad de los sucesos, donde cerrando los ojos sobre la conducta de naciones poderosísimas, mas interesadas en ellos que nosotros mismos, y prescindiendo de los obstáculos que pudiese encontrar todo gobierno en su acción; se intenta que el gabinete O'Donnell, inicie una política de acción, cuyos inconvenientes y peligros están á la vista de todo el mundo.»

El rey D. Pedro V y el infante D. Juan se embarcaron el 16 en Lisboa en el vapor *Camoens* para Venadas Novas, donde los augustos viajeros pernoctaron aquel día, dirigiéndose el siguiente á Elvas y Villaviciosa, de donde regresarán el 23 del corriente después de visitar las capitales de los distritos de Évora y Beja. El mismo día llegó á Lisboa, á bordo de la corbeta *Bartholomeu Dias*, el infante D. Luis, procedente de Angola, con un viaje de treinta días.

La Constitución liberal prometida por el emperador de Austria á sus súbditos, parece que será promulgada algunos días antes de la entrevista de Varsovia.

Entre los capítulos del presupuesto que ha examinado la seccion de Hacienda de la comision general de presupuestos, se hallan como mas importantes los relativos á gastos de las casas de moneda y minas. Acerca de estas últimas giró lo principal del debate. La cuestión, según la mayoría de los diputados, está reducida á la mayor ó menor oportunidad de que se realice pronto la venta de esta clase de fincas, ó á que se aplaze todavía por algun tiempo, si no la de todas, la de algunas, tales como las de Almaden y las de cobre de Riotinto, según lo juzgue conveniente el gobierno en vista de la suma de datos que el solo tiene reunidos y puede apreciar. La seccion acordó escitarle á que se vendan desde luego las minas de plomo de Linares, como se trata de vender las de Falset y Marbella, con cuyo objeto están ya formados, según parece, los correspondientes proyectos de ley para presentarlos á las Cortes pidiéndoles la autorizacion.

Parece que el ejército piamontés, después de reunirse, se dirigirá sobre Verafrio, pequeña plaza situada á 20 kilómetros de Isernia, pasando el Volturno por Lalluino. Si esta operación tiene buen resultado, las fuerzas reales quedarán cortadas y Capua tendrá que rendirse. Dícese, según la *Patrie*, que el ejército real que había comprendido el movimiento de los piamonteses se disponía á tomar la ofensiva y ocupar antes que ellos á Velafrío con objeto de disputarles el paso del Volturno.

— En una correspondencia particular de la *Etoile belge*, fechada en París el 13 de oc-

tubre, encontramos el siguiente delicioso párrafo:

«La misión del Sr. Olzaga en París no ha dejado de inquietarles (á los italianos). Ha visto en Turin al conde de Cavour y le ha hablado con gran fuerza en favor del Papa; ha visto dos veces al emperador, y en nombre de la reina Isabel ha defendido ante el la misma causa con mas elocuencia aun. Hasta se dice que le ha entregado una carta autógrafa de la Reina católica con el mismo objeto; pero el emperador ha desconcertado al enviado español con su laconismo, encerrándose en la siguiente respuesta: «¿qué más puede pedirme el soberano Pontífice que lo que ya he hecho por él? Yo tenía 6,000 hombres en Roma para defenderle; le he enviado 20,000 mas y le enviaré 100,000 si fuera necesario.»

Un periódico progresista dice, después de copiar las precedentes líneas, que el corresponsal de la *Etoile belge* debe preciarase de gracioso, aunque no tenga mucha gracia. En efecto, pocos *canards* como este habrá servido á sus lectores la prensa extranjera.

Mañana á las diez de la mañana tendrá lugar en la Sala 4.ª de la Audiencia, la vista de la denuncia formulada contra *El Horizonte*, por uno de sus últimos artículos que tanto ruido metieron.

TERCERA EDICION.

Á LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy recibimos el siguiente importante DESPACHO TELEGRAFICO del extranjero:

París 19.—Austria concentra muchas tropas en la frontera del Veneto. El Piamonte hace lo mismo.

Se teme una colision entre ambas potencias.

Asegúrase que China firmará un tratado de paz, despues que los aliados tomen á Peiho.

Tenemos el sentimiento de decir á nuestros lectores que se ha agravado la enfermedad del señor ministro de Estado.

La primera felicitación que recibió Su Majestad la Reina por haberla preservado Dios del peligro que la amenazó el día 16, fué la del emperador y la emperatriz de los franceses. Tan pronto como Sus Majestades Imperiales tuvieron noticia del atentado, se apresuraron á espresar por el telegrafo sus simpatías á la reina y al rey.

Tenemos entendido que el emperador de Austria y el rey de Suecia, han dirigido á S. M. la Reina las mas vivas y sinceras felicitaciones por haberse librado del odioso atentado dirigido contra su augusta persona.

Dentro de breves días debe salir para Puerto-Rico la urca *Pinta*.

Verdaderamente falta el tiempo y las fuerzas para rectificar todos los chismes acogidos por los periódicos de la oposicion, comentados como si fueran ciertos, y reproducidos por todos sin tener en cuenta las esplicaciones dadas por los diarios amigos del gobierno.

Hoy cuenta *Las Novedades* que un señor arzobispo ha dirigido al gobierno una esposicion política; el hecho no es exacto, y es en verdad una inconveniencia sacar todos los días á plaza hechos inciertos, para satisfacer el gusto de escribir unas cuantas frases.

«A última hora circuló en la Bolsa la noticia de que los austriacos habian pasado el Mincio. A pesar de que no es cierto se haya recibido en Madrid semejante noticia, hizo que los fondos se resintieran. Desgraciadamente los despachos que hoy recibimos de París no son para tranquilizar á los amantes de la paz; pero todavía esperamos que el congreso de Varsovia sea en definitiva favorable á ella.»

En la Bolsa de Madrid de hoy se han pronunciado en baja los cambios. El 3 consolidado se publicó al contado á 48-70, y á fin del corriente á 48-80 y 48-85. La diferida tambien se publicó al contado á 40-70, y á fin del corriente á 40-75 y á fin del próximo á 41-5. A última hora quedada el consolidado al contado á 48 40 y la diferida á 40-50. La deuda amortizable de primera clase que se publicó al contado á 36, y á fin del corriente á 37, 38-25 y 38 por 100, despues de Bolsa hallaba dinero á 37 al contado. Los demás valores sin alteracion.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

REAL.—A las ocho y media de la noche.—*Lucrecia Borgia*.—*Príncipe*.—A las ocho de la noche.—*Deudas de la conciencia*.—Baile.—*Pobre portugués*.—*ZARZUELA*.—A las ocho y media de la noche.—*El Diablo en el poder*.—*Variedades*.—A las ocho de la noche.—*Historia de una carta*.—Baile.—*No mas secreto*.—*CIRCO DE PRICE*.—Funcion extraordinaria para mañana sábado 20, á beneficio de Mrs. Binnion y Fuller.

MARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Juan Cancio confesor, y Santa Irene virgen y mártir. Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia de San Cayetano...

Desastre.—Había en un pueblo un sastre muy tacaño que tenía un aprendiz muy listo. Cuando llegaba la hora de comer...

En efecto, el sastre fué a casa del alcalde y tomó a estas medidas, colocó el paño sobre una mesa y empuñó las tijeras para cortar la capa...

Guía de la lotería.—Hoy anunciamos en la sección correspondiente una nueva publicación, El Guía de Loterías. Hemos visto el primer número...

Nueva sinfonía.—Anteanoche se estrenó en el teatro del Príncipe una sinfonía muy linda del género alemán...

Historia del robo del Sr. Samper.—Con este epígrafe cuenta El Clamor que han sido hallados, si no todos...

El Clamor, y perdonémosle que lo digamos, no sabe lo que se dice como suele sucederle. La ronda a que alude este periódico...

Para dar opinión, y sobre todo, para censurar en tono absoluto las cosas, conviene conocerlas bien, tales como son...

El abanico de gas.—Entre un concejal y el representante de la empresa del alumbrado de gas hubo noches pasadas el siguiente diálogo...

No convino en que las luces tendían la forma de un abanico.—Si señor.—Y acasó la tienen.—Si señor.—Pues yo le digo a usted que no...

Viaducto proyectado.—Desde muy antiguo existe el proyecto de unir el real palacio con San Francisco el Grande por medio de un viaducto...

Esto va con las madres.—El descuido de una madre ha puesto a su único y tierno hijo a las puertas de la muerte...

Para curar a un enfermo.—En una exposición que el Sr. Mobellan ha dirigido al señor ministro de la Gobernación...

Los aplaudidores.—En los teatros de Madrid hay aplaudidores ó por otro nombre alabarderos; pero generalmente descomponen tan triste papel por afición a este ó al otro amigo...

Se le conoce por diversos nombres: quien los llama caballeros de la lucerna, porque se colocan juntos debajo de esta...

Ya que en el terreno de la historia penetramos al hablar de los Alabarderos, diremos que en el siglo XVII ya existían en Madrid...

Prueba del Sol.—Con el agua que arroja fuera del pilon el surtidor de la Puerta del Sol...

vertido en un lodazal donde las patricias y los patricios se ponían hechos una perdición.

Bien por la viuda.—Hace pocas semanas, la casa de una joven y linda viuda del Mississippi fue escalada por un negro con la intención de robarle...

Contra-veneno.—M. Fasoli ha descubierto que el sesquioxido de hierro es un antidoto eficaz para el arsénico. En sus experimentos se salvaron doce...

La zarzuela en Barcelona.—La zarzuela se ha inaugurado en el teatro principal de Barcelona con brillante éxito...

CORRESPONDENCIA PARTICULAR. D. F. J.—Lorca.—La suscripción de usted ha sido avisada hace pocos días...

ANUNCIOS. DOMINICA DE SOLA, QUE HABITA calle de Quevedo, núm. 3, cuarto bajo, y tiene cuatro hijos pequeños...

ALMONEDA PARA PARTICULARES.—El domingo concluye la de ropas usadas, objetos y prendas de uniformes para ingenieros de caminos...

ALMONEDA DE MUEBLES DE LUJO.—Por tener que ausentarse sus dueños, de once a cuatro de la tarde...

EN LA ACREDITADA LONJA DE ULTRAMARINOS, calle de Silva, esquina a la de la Estrella...

VENTA DE TERRENOS EN EL NUEVO cimiterio en construcción de la Sacramental de San Isidro...

PAPEL EN COMISION.—CAJAS DE PAPEL ingles superior para cartas, azul y blanco, con canto dorado...

AVISO A LOS BROGUEROS Y PINTORES.—Se venden en grandes y pequeñas partidas el ocre superior de Peñalen...

ESPECTACULO.—CADA DIA ES MAS grande la concurrencia que viene a ver la catedral de Palermo...

QUE BARATURA!—UNA CAJA DE PAPEL ingles superior, que no se cala, plumas, un porta-plumas...

TELÉFONO

Este instrumento, que cualquiera persona puede tocar, es el mas á propósito para comunicar órdenes convencionales a una gran distancia...

FORZOSA LIQUIDACION POR VEINTE DIAS. Con motivo de la obra de la casa, calle de Postas, número 24...

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C. SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD. Salidas de ALICANTE a las once de la mañana...

PARA VALPARAISO, LIMA Y PUNTOS INTERMEDIOS. Saldrá de Málaga a fin de octubre, la hermosa y acreditada fragata española Isabella...

LIQUIDACION EXTRAORDINARIA. CALLE DE JACOMETREZO, NUMERO 11, TIENDA. Con motivo de no haberse realizado todas las existencias...

FRANCÉS, INGLÉS É ITALIANO. Mr. Alexandre, licenciado francés en letras, sigue dando lecciones particulares de estos tres idiomas...

LIBRERIA DE A. DURAN. CALLE DE LA VICTORIA, NUM. 3. Sanz del Rio. Ideal de la Humanidad: un tomo, 19 rs. Idem. Sistema de la Filosofía: un tomo, 26 rs. Idem. Historia Universal hasta 1852: cuatro tomos, 64 rs.

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor, D. Hilarión de Zuloaga.